

## EDITORIAL

## "LA NACION"

Un periódico nuevo tiene obligación de decirle al público, con el cual piensa convivir, hacia dónde va y qué fines inspiran su acción.

Este que hoy lanzamos al tráfico de la vida costarricense para ser vehículo noticioso y vocero de ideas, al abrir sus páginas con estas líneas, declara en ellas, y promete solemnemente, no inspirarse en otros ideales que no sean los del bien social y no beber en otra fuente que en la del patriotismo.

Que se pecará a veces? Que a veces habrá equivocación? Naturalmente: somos hombres y como tales, la infalibilidad no se compagina con nuestra estructura terrenal.

Con espíritu ampliamente libre, es nuestra intención hacer de esta hoja tribuna política: juzgando los sucesos serenamente, como lo requiere el importante del momento, creemos necesario dedicar unas columnas del periódico a esta fin. Amplio

campo encontrarán en ellas, quienes con la idea de Patria por encima de politiquerías y de pasiones, cuerdamente, como lo demandan las circunstancias, se alleguen a esta casa.

Por otra parte, es nuestro deseo servir al público una amplia información de los sucesos, ciéndonos para ello, a la verdad más absoluta. Para llenar este fin nos ocupamos en organizar un cuerpo de corresponsales distribuidos en las poblaciones más importantes de la República. En cuanto el servicio exterior se reanude, esta empresa podrá servir una nutrida información mundial, pues para ello, ya tiene hechos arreglos especiales.

Aquí estamos, pues, y ya sabe el público para dónde vamos.

Al sereno juicio de los lectores, a su saber y a su bondad nos acogemos: a nuestro criterio y a nuestro espíritu nos confiamos.

## Amor y Libertad

Amor y Libertad es el hermoso emblema que hoy día debemos portar en nuestros corazones para entrar en lucha patriótica por el bienestar de nuestro país, por esta querida Costa Rica, que ha sentido en su seno las palpitaciones de la angustia, provocadas por una confusión política que la hizo estremecerse hasta en la última fibra del sentimiento nacional.

Terrible prueba, que era como un preámbulo que se abría al derrumbamiento de nuestra soberanía; golpe fatal que abrió profunda herida en el corazón de nuestra patria, todo fue como una tempestad de ambiciones desoladoras, que en hora trágica llenó de duelo, y hacía brotar de cada pecho, un grito desgarrador, como infinitas quejas de la madre que nos brinda amor y libertad.

Pero una esperanza, como emisario de las libertades patrias, brilla en el horizonte del ideal que ha perseguido el pueblo sensato y batallador, siempre sufrido, resignado, esperando el cumplimiento de esa profética palabra que el mandatario pronuncia y que raras veces se llega a cumplir.

Pero hoy parece que ese ideal de «amor y libertad» viene surcando los mares abruptos que entorpecieron su marcha; y a guisa de una barca cuyo fanal luminoso despidió destellos de esperanza, se acerca a cada momento para bañarse en la luz de su sacro emblema.

Esperémosla.

Ese amor, como una aureola de armonías, será el lenitivo a nuestros pesares; será la fortaleza del derecho patrio que hará entrar en lucha noble y sincera para redimir a la Patria y llevarla por el recto sendero de la justicia y el progreso.

La unión, en estos momentos de hacer Patria, es lo que debe imperar para que los costarricenses, con el corazón y con la idea, con el sentimiento y con el patriotismo, hagan surgir a esta hermosa Costa Rica, la eleven en el conjunto de las naciones libres, la dignifiquen y la honren.

Debemos hacer una unión sagrada

como la de los franceses y unidos por el amor y la idea de libertad, emprendremos la lucha sana y noble que dará prosperidad y paz a nuestra amada Patria.

El diario «La Verdad» llama a todos los periódicos para hacer campaña por la concordia, por la unión sincera de todos los costarricenses; es necesario acoger ese llamamiento; invocamos al buen sentimiento de todos los ciudadanos para que luchen por el resurgir de la Patria; al amparo de la bandera de «Amor y Libertad».

ROGELIO GOLCHER QUIROS

## Notas cortas

Continúan los notificadores oficiales haciendo gestiones para conseguir los pases libres en los carros del tranvía. Parece que el señor Administrador está de acuerdo con esa medida siempre que se le conceda a esa Empresa ciertas condiciones que indicará.

Existen calles en nuestra capital que no tienen de esto sino el nombre, pues cuando llueve se convierten en inmensos ríos, tal es el cauce que tienen esas calles, debido al mal estado en que se halla el macadam.

La compañía del trust de la carne parece haber entrado por el camino recto, pues está vendiendo la carne a ₡ 0.50 la libra, precio que no hace competencia y que es justo, dado el alto valor que obtiene el ganado gordo en pie.

Hoy, a las 7 de la noche, y en el salón de catecismo de San Antonio de Belén, se efectuará una función cinematográfica con el fin de recaudar fondos para arreglar los parquésitos que están frente a la Iglesia.

En esta semana llegaron de Alajuela a San José cuatro carros cargados de dulce que vinieron por la vía del Pacífico. Es muy posible que esta semana baje mucho el precio de este artículo. La oferta es mucha y la demanda casi nula.

## Los últimos sucesos políticos

La exaltación al supremo poder del General don Juan Bautista Quirós, cuya historia y cuyas dotes conoce suficientemente el país, ha sido recibida con sinceras muestras de regocijo.

Numerosas personas de todas las clases sociales y de todos los matices políticos, quienes han departido con el Primer Designado en Ejercicio del Poder Ejecutivo acerca de los asuntos que concuerdan la opinión pública costarricense, todos han salido bien impresionados de la exposición hecha por el General Quirós acerca de la orientación que piensa imprimir a su política gubernativa. Todos los que lo han visitado y la mayoría de los hombres sensatos del país, creen que el General Quirós en el poder es prenda absoluta de honradez administrativa, de concordia, tranquilidad y armonía en la familia costarricense y de amparo de la libertad y los derechos que la Constitución otorga a los ciudadanos.

## LA ALARMA DEL 14

El jueves 14 del presente, como a las tres de la tarde y en momentos en que la concurrencia de viandantes era más numerosa en las calles capitólicas se espació con una inconcebible rapidez la noticia de que en La Penitenciaría había estallado un pronunciamiento militar contra el Gobierno constituido. Se dió hasta el nombre de un conocido político nicaragüense como jefe del movimiento sedicioso. La alarma se cundió inmediatamente y la ciudad tuvo un momento de mucha agitación. Por las calles todo el mundo corría inquiriendo detalles del acontecimiento y una gran cantidad de ciudadanos se apresuraron a presentarse frente a los cuarteles de policía y de armas, así como a la Comandancia de Plaza y a la Casa Presidencial a ofrecerse voluntariamente para rechazar la tentativa. Entre las personas más connotadas que vimos llegar apresuradamente al Castillo Azul a ofrecerse espontáneamente podemos citar al Licenciado don Arturo Volio Jiménez, al Licenciado don Víctor Guardia Quirós, al Lic. don Carlos María Jiménez, a don Napoleón Quirós, al Dr. Sáenz, a muchos más que no recordamos. Cuando la situación se despejó se vino a la conclusión de que en realidad no había pasado nada: todo se debió a una falsa

alarma propalada por elementos perturbadores y enemigos de la tranquilidad pública.

## EN EL MINISTERIO DE GUERRA

Cuando la noticia rodó por las de San José, el señor Ministro Guerra General don Víctor Manuel Quirós se encontraba en su despacho cuando a los muchos asuntos que estos días embargan la atención del Ministerio. Inmediatamente que llegó a oídos del señor Ministro le nueva, telefoneó a todos los cuarteles de donde contestaron los comandantes, explicando que en sus acantonamientos no había novedad alguna. En la noche de ese mismo día fué hecho, como siempre, servicio ordinario en todas las ciudades.

## EN EL BELLA

Cuando la agitación era más hora de propagarse la noticia, un grupo de individuos corrió por la masa subiendo por Cuesta de las otras calles hacia el Cuartel Vista: como aun no había seguridad de lo que ocurría, delimitaron los centinelas algunos cuarteles para evitar que la multitud se acercara a las murallas. El efecto de la carga fué el deseado, pues se contuvieron su avance.

## DESPUES DE LA

Una vez despejada por completo la situación los grupos empezaron a desfilar por las calles contentos por haber resultado sin fundamento la especie tan desatinada y alarmante. Estos grupos desfilaron vivando al General Quirós y al Gobierno constituido.

## RENACE LA TRANQUILIDAD

Durante el día viernes y el de sábado la ciudad parece volver a su estado de vida normal ordinaria. No ocurrido algunos lances por invocados por la mucha exaltación de los que por fortuna no han tenido graves consecuencias. La calma por renacer y la sensatez a imponerse todas las animosidades, por el ocumiento de que estos extremos de orden no tienen razón de ser en actuales momentos en que el país necesita calma y reposo después de horas de agitación.

## Personales y Sociales

Llegó de Heredia don Francisco Gutiérrez.

—Para Estados Unidos sale dentro de pocos días don Miguel Solano.

—Se encuentra delicado de salud don Felipe Zúñiga.

—De Turrialba llegó don Benjamín Esquivel.

—Para Esparta se dirige don Jesús Castro.

—Regresó de Santa María de Dota don Alfonso Aguilar Fernández.

—Ha mejorado de la dolencia que sufría la señorita Ofelia Sáenz.

—De San Miguel de Desamparados regresó don Salvador Quirós.

—En la mañana de hoy salieron para Puntarenas don Ramón Araya y don Víctor Manuel Chaverri.

—Para Alajuela se dirigieron el señor Ministro de Instrucción Pública don Salustio Camacho y su hermano don Ricardo.

—Don Rafael Meza salió para

—Llegó de Cartago don Arturo y del mismo lugar Fray Dion Llorens.

—Don Alejandro Alvarado regresó de Cartago.

—De la misma ciudad señores: don Luis García do Rivera, don Ramón don Carlos Volio, don Carlos Carlos Gutiérrez y señora, don sario Rivera, señorita Carme, señora Rosa de Pirie, don Chacón y señorita Lía Pacheco.

—Se encuentra en ésta, don Jiménez.

—El profesor don Juan Dav para Heredia.

—En breve se dirigirán a P Julia Mangel y la señorita Petrita

—Después de permanecer varios en esta capital saldrán para Nueva Mr. James M. Hare y su señor

**LA NACION**  
formativo y de Intereses Nacionales  
**Director: ROGELIO GOLCHER**

**SUSCRIPCION:**  
Anual..... \$ 1.50  
Semestral..... \$ 0.70

**Administración:**  
IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ  
7ª Avenida Este, N.º 42  
Apartado 40  
**SAN JOSÉ DE COSTA RICA**

### Fallecimiento del General don Matías Brenes

Después de penosa dolencia, dejó de existir en esta capital el General don Matías Brenes, uno de los héroes de la campaña del 56. Muere el señor Brenes a la edad de ochenta y cinco años. Fue uno de los hombres que mejores servicios militares prestó a su patria en la edad casi cabalesca en que gobernó don Juan Rafael Mora.

El Gobierno costeará sus gastos de funerales y enterramiento, cual corresponde a su alta jerarquía militar.

La inhumación de sus restos se verificó ayer a las cuatro de la tarde, en la iglesia de La Merced.

Al consignar la triste nueva de su fallecimiento, enviamos nuestro pésame a su afilijada hija doña Ester Brenes, a sus nietas Eida y Claudia Leiva y demás deudos del extinto.

### Sor Mechtilde de Sión

El viernes pasado, 15 de agosto, celebró esa simpática hermana de Nuestra Señora de Sión sus cincuenta años de vocación, es decir, su jubileo de oro.

Toda nuestra sociedad la conoce, su nombre siempre es pronunciado con cariño en muchísimos lugares de la República.

A los 77 años goza todavía de la alegría juvenil. Es de las primeras religiosas de su orden que llegaron a Costa Rica a fundar esa casa que rinde culto al trabajo y la virtud, allá por el año 1878. Tiene 40 años de estar en nuestro país. Nació en Tréveres, Alemania, el 7 de diciembre de 1842 y cuando tenía apenas 27 años de edad, resolvió hacerse religiosa y el 15 de agosto de 1869 hizo sus votos de religiosa convers.

Con motivo de su jubileo de oro las monjas todas la agasajaron con una fiestecita, y la Sociedad de Madres Católicas de Sión verificaron el lunes próximo pasado a las 8.30 de la mañana una misa en honor de la música y a gentil portería.

### Serenata en honor del General don Juan Bautista Quirós

Un grupo numeroso de elementos de nuestra sociedad hace los preparativos necesarios para obsequiar al señor Presidente de la República don Juan-Bautista Quirós, con una serenata que se verificará en la semana próxima.

Ofrecemos anunciar oportunamente la fecha en que se efectuará esa serenata.

### Va a menos los negocios

A los del Bolsín les está yendo bastante mal.

Hasta los granos, que constituían otro de los negocios del Bolsín, están bajando de precio. El arroz, por ejemplo, ha sufrido una depresión considerable.

Muchas personas que habían comprado grandes cantidades para especular están molestas, contrariadas, porque les ha salido el tiro por la culata. No queda otro recurso que vender o embodegar; pero si venden, pierden, y si embodegan corren siempre el riesgo de perder.

Lo probable es que continúe bajando esa granínea. El golpe es fuerte para esos negociantes; algunos son acaparadores.

### Luctuosos

El martes próximo pasado dejó de existir en la ciudad de Cartago el señor don Bartolomé Barahona. Por tan doloroso acontecimiento enviamos nuestra condolencia a todos sus familiares.

Dejó de existir en esta ciudad la señora Juana Suárez v. de Cartín, a la edad de 56 años. Los funerales se efectuaron la tarde del fallecimiento en el templo de la Dolores.

A sus hijos Miguel, Carmen y Micaela Cartín Suárez, a sus hijos políticos Rafael Méndez y Claudia Quirós y demás deudos enviamos nuestra condolencia.

### Los donativos del cantón de Desamparados

El primer domingo del mes entrante, llegará al Hospicio de Huérfanos la comisión del cantón de Desamparados, que hará la entrega de los donativos de ese lugar a aquel plantel de la caridad.

Han puesto todo su empeño porque sea cuantioso este donativo el cura de Desamparados, el Jefe Político y don Matías Gámez Monge.

Las escuelas de aquel cantón también enviarán sus donativos, para lo cual enganarán una carreta que será guiada por un niño, y en la que traerán sus obsequios.

En el hospicio se les recibirá con toda atención y se les obsequiará con una simpática fiesta que se está organizando.

### Los grandes sucesos de hoy

Hoy estamos de plácemes: los teatros TROBOL y MODERNO nos ofrecen dos funciones colosales que llamarán poderosamente la atención.

En el «Trébol» se estrenará por fin la grandiosa tragedia pasional en 4 actos, original del eximio poeta Gabriel D'Annunzio titulada «Primer y Último-Beso», creación de la excelsa trágica Matilde de Marzio. Esta obra fue la que no se pudo estrenar el pasado domingo, y para cuya proyección infinidad de personas habían comprado sus localidades. Esos mismos boletos sirven para esta noche. Nuestro público se dará cita esta noche en el «Trébol» para admirar esa portentosa película titulada «Primer y Último Beso», que es lo más bello y sublime que ha llegado al país.

En el «Moderno» se estrenará la «Revista Nacional» cómico-lírico-fantástica, eléctrica, verídica y de gran actualidad, titulada «Películas Corrosivas», cuya representación constituirá un resonantísimo éxito. «Películas Corrosivas» será la nota del día y hará furor, pues es netamente josefina que causará sensación.

Todo el mundo esta noche al Moderno a ver «Películas Corrosivas», que será todo un suceso sensacional.

### De actualidad

#### COMANDANTE DE PLAZA DE CARTAGO

En acuerdo de ayer ha sido nombrado Comandante de Plaza de la ciudad de Cartago el Coronel D. Arcadio Quirós, que últimamente servía el cargo de Comandante de la Tercera Sección de Policía de San José.

El Coronel don Adolfo Pacheco que servía aquella guarnición, ha pasado a prestar servicio en el Ministerio de la guerra.

#### GRADOS Y RENUNCIAS

Le fué conferido el grado de Teniente Coronel al Comandante Mayor D. Gonzalo Cardona, edecán del Presidente de la República.

—Se aceptó la renuncia presentada por el Teniente Coronel don Rafael Esquivel Sáenz del cargo que desempeñaba; se le dió de baja del servicio activo de las armas y se le rindieron las gracias por sus servicios.

—Se aceptó la renuncia presentada por el Coronel don Enrique Cordero Zarrat del cargo de Juez Instructor Militar General de la República.

### Alarma de incendio

Ayer a la 1 de la mañana se descubrió un principio de incendio en la puertería situada frente al establecimiento «El Poás» y que es propiedad del Dr. Rucavado.

El daño provino de un desperfecto en los alambres de la luz eléctrica.

La policía se dió cuenta del peligro oportunamente y con el auxilio de los vecinos del Paso de la vaca fué conjurada la amenaza que se cernía sobre todo el barrio.

Hubo lo de rigor: carreras, pitazos de policía y mujeres en estado de nerviosidad deplorable.

#### HORÓSCOPO

La señorita Milagro P. Rodríguez, desea establecer lazos espirituales con todas las personas que habla española. Ella le dará un Horóscopo a la señora, señorita o caballero que lo pida por correo.

Este Horóscopo comunica la buena ventura y trae muchas sorpresas agradables para el porvenir; sobre amores, viajes, juegos, negocios y casamientos.

Dirección: Santa Lucía 11 Mariano, Habana, Cuba. 1-4

### Las colonias

Además de las que ya se han formado en distintos lugares del país, se trata de establecer otras, entre ellas una agrícola ganadera en la región Sur del litoral del Pacífico, en donde existen grandes extensiones de terrenos adecuados para la cría de reses vacunas y también para trabajos de labranza.

Un grupo de agricultores hizo ya los respectivos denuncios de baldíos que serán sembrados por buenos pastos. Los denunciante son muchos y pronto darán principio a los trabajos de colonización para las siembras.

Se suplica a las personas que reciban el número de LA NACION volverlo a las del diario si no lo han que se les considere entre el número de suscritores.

### La boda Victory-Wille

El domingo anterior a las tres de la tarde se efectuó en la residencia de los padres de la novia la ceremonia matrimonial del señor Guillermo Victory con la señorita Berta Wille. La residencia en la cual tuvo efecto la ceremonia nupcial estaba lujosamente adornada con profusión de flores y luces y una magnífica orquesta, bajo la dirección del maestro don Juan de Dios Páez amenizó la ceremonia presentarse los novios ejecutando la marcha nupcial de Mendelssohn.

Rendido la unión el Ilmo. Señor Obispo don Juan Gaspar Stork y fueron los padrinos don Juan Giralt y doña María Teresa Quirós de Underwood, don Arnoldo Lang, señorita Matilde Victory, don Pablo Wille y doña Isabel Pacheco de Zayas Bazán, don Rubén Mora y señorita Celina Victory.

Siguió al acto matrimonial la recepción que se prolongó hasta muy tarde. La concurrencia fué obsequiada con gran variedad de refrescos, helados, tostes y otras confituras.

Los nuevos esposos salieron en la mañana del lunes para Cartago y regresarán después de algunos días a San José en donde fijarán su residencia.

Entre los muchos presentes de boda anotamos las siguientes cartulinas: Guillermo Troyo, Hilda Underwood, Arnoldo Lang, Roberto Wille, Edwin Underwood, Cecilio Underwood, Guillermo Niehaus y señora, Jacoba P. de Pacheco, doctor E. F. Kriebel, José Gargollo, Paulina G. de Brenes, Juan Felipe Picado y señora, Ester P. de Machado, Rubén Mora U., Víctor E. Alvarez, Gonzalo Zayas Bazán, Odalésa Herrera, Maximiliano Kepffer, Emilia Keffler, Isabel de Zayas Bazán, Adela Batalla P., Pepa de Echandi, Isabel de Heilbron e hijas, Bertha Gomerth, Rosalia y Luz Hernández, Roberto Zeledón C., Margarita Herrero, Neitall Trejos, Amelia Trejos de Zeledón, Jacobo Mapiñalac, Herman Ahrens y señora, W. Lehmann y señora, Fabiola Trejos, Adriana de Velázquez e hijas, Botho Steinvortk, Anita Marchena, Thecka v. de Pacheco, Julia Reyes Quirós, Angela de Jiménez, María v. de Linares, Elena Rodríguez V., Miguel A. Castro C., Celina Victory, Juan Giralt, G. H. Massey y otros muchos más que no pudimos anotar.

«LA NACION» formula sinceros votos de ventura para el nuevo hogar.

### La ocasión es calva

Se han hecho muchos denuncios de baldíos al amparo de la ley llamada «cabeza de familia». Esto se explica por la circunstancia de que, con la publicación de la nueva ley llamada de «los patillos», se anulaba la anterior.

Antes de que llegara el día de la publicación de la citada ley, fueron por centenares los denuncios por cabeza de familia, que se hicieron. En un solo día se presentaron al respectivo juzgado nada menos que cuarenta expedientes de denuncia.

Nadie quería quedarse sin su parcela de terreno, y cada cual hizo su escrito y se adueñó de un terreno de cincuenta hectáreas.

Lo que falta es que cada cual siembre su parcela en el tiempo señalado por la ley, pues de no hacerlo así, perderán sus derechos.

### Parrafillos noticiosos

Ha sido nombrado Administrador interino del Ferrocarril al Pacífico, al señor don Ernesto Quirós, mientras dure la ausencia del propietario don Guillermo Tinoco que actualmente se encuentra en Kingston, capital de Jamaica.

El tránsito por la vía del Pacífico está expedito. A ello ha contribuido la bondad del invierno.

—Doña Emilia v. de Strasburger le vendió a doña Edith Winifred Chivers Rees de Ernest su establecimiento de comercio situado en Cartago y se le ha comendado a la misma señora el mobiliario que había en dicho establecimiento.

—La Comisión de vecinos de Cartago que visitó al Sr. Presidente de la República, fue esperada en la Estación de la antigua metrópoli por numeroso público.

Dió esa comisión las mejores referencias de la entrevista celebrada y habló en la puerta de su oficina el Lic. don Arturo Volio, recomendando a todos seriedad y buen juicio para no cometer la suerte de la Patria.

### LOS CAMBIOS

El cambio ha estado sujeto a variaciones que, como es lógico, han motivado una indecisión grande en el ánimo de los comerciantes, y esto explica el hecho de que con anterioridad se abstendieron de comprar letras.

Yer en la tarde el tipo de cambio cerró al 70, unos cinco puntos más y esto les viene y bien a los del Bolsín, para poder especular en las anchas.

Según algunas personas entendidas en la materia, el cambio se estabilizará pronto, aunque un tipo mucho más bajo de que como se encontraba hace dos semanas.

### El Submarino No. 27

Solamente el título indica lo hermoso y sugestivo de esta film, en la cual ha puesto todo el sentimiento artístico de fama mundial, Pina Ballei.

Una de las obras más imponentes en la cinematografía que han llegado al Teatro Américano de la empresa no ha escatimado grandes gastos en adquisición para satisfacer al selecto que concurre al «América», para gustar de las bellas y grandiosas producciones de la cinematografía.

Esta Repetito, compuesta de doce escenas, ejecutará escogidas piezas musicales.

### DEPORTES

A las 9 a. m. se jugará el segundo fútbol de la liga interna del club «Los Leones», entre los teams que capitanean el señor y Alberto Brenes Mora. Hará el arbitraje el Sr. Holst.

Se jugará otro match a las 8.30 de la mañana en La Sabana, entre el «Club Sport Costa Rica» (azul y rojo) y el «Club Sport Oriente» (blanco y rojo). Hará de juez en este match Eduardo Hütt.

### TRIBUNA LIBRE

#### La revista Lecturas

En el número 47 que circuló ayer aparece un artículo firmado «Trust» que por estar bajo un pseudónimo, desapruebo en mi carácter de Director de la Revista.

«Trust» no ha intervenido para nada en este artículo.

Su labor es literaria, social y científica.

L. MONTALEÁN.

### Onomástico

Se celebran hoy su onomástico todas las personas que llevan el nombre de Joaquín.

En motivo enviamos nuestra felicitación a los señores don Joaquina Trejos, Joaquina Ana Joaquina Yglesias, Joaquina Ortiz, José Joaquín Vargas Coto, Dr. José Jiménez Núñez, don Joaquín García Jiménez, don Joaquín Vargas Calvo, José Joaquín Rodríguez, José Joaquín Castro, Joaquín José Joaquín Jiménez, José Joaquín Mata, José Joaquín Alcázar, José Joaquín Benítez, José Joaquín Perras, José Joaquín Montequín Linares, hijo.

### Marítimas

Las 14.—Hoy a las 4 p. m. fondó en el puerto de A. Fairbaven» de 1887 toneladas, de San Francisco de California con el capitán de San Juan del Sur, 20 tripulantes, capitán Lan; consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Aurora Torres, Jesús y niños, Alfonso Morales, Salvador y la Morales y niño, Herminia Torres. Carga: 2621 bultos con 150 toneladas. Correo: 1 y 2 paquetes.—J. Benito Lizano, Sr. Capitán.

Las 16.—Hoy a las 11.30 a. m. fondó el remolcador norteamericano «Gorgona» de 60 toneladas, procedente de Bulboa, con 3 tripulantes y 21 tripulantes, Capitán V. A. Sieden y consignado a su Capitán, Juan J. Legar. Carga ni correo.—El Capitán de M. Legar.

# Información Mundial Cablegráfica

## Wilson preocupado por el alto costo de los viveres

Washington, 12.—Se ha anunciado que el Presidente Wilson suspendió sus conferencias con los Senadores republicanos y demócratas, sobre la cuestión de la Liga de Naciones, hasta que se hayan solucionado los problemas del alto costo de las subsistencias, pues el Presidente piensa dedicar todo su tiempo a esos problemas. En los círculos de la administración se cree que uno de los medios para disminuir el alto costo de las subsistencias es el aumento de la producción. Se entiende que el Presidente Wilson opina que las huelgas existentes o las proyectadas interrumpirán materialmente cualquier solución que traten de desarrollar las agencias del Gobierno.

## Se establece la república en Hungría

Berlín, 12.—«La República del Pueblo Húngaro» es el nombre oficial que se ha dado al nuevo Gobierno de Budapest, según declaración hecha ayer por los representantes húngaros después de conferenciar con los representantes aliados en Viena. El nuevo Ministro de Relaciones Exteriores húngaro, Herr Agoston, anunció que el Gobierno de Budapest cambiará del sistema de Soviet al socialista democrata.

## Los revolucionarios hondureños capturan tres pueblos

San Juan del Sur, 12.—Dos revolucionarios hondureños continúan su campaña de guerrillas y capturaron los pueblos de Pespierre, Esperanza y La Venta, pero poco después de capturarlos los abandonaron.

## El Gobierno anuncia haberlos derrotado

San Salvador, 12.—El Gobierno hondureño anuncia que las fuerzas revolucionarias bajo el mando del Coronel Cardona, fueron derrotadas y obligadas a retirarse a través de la frontera y dentro del territorio salvadoreño. Otras fuerzas revolucionarias también fueron derrotadas.

## El Japón no piensa quedarse con Shantung

Tokio, 12.—El Ministro de Relaciones Exteriores, Uchida, declaró que el Japón no piensa reclamar derecho alguno que afecte a la soberanía territorial china en Shantung. Uchida promete que las tropas japonesas serán retiradas de la provincia inmediatamente después de concluido un acuerdo entre China y el Japón. Dice que los japoneses también están considerando la conclusión de un acuerdo general extranjero sobre Tsingtao en lugar de un acuerdo puramente japonés.

Tokio, 12.—El periódico «Jijisjimo» publica un editorial en el cual deplora la agitación creada en el Consejo norteamericano con respecto a la actitud del Japón en la cuestión de Shantung y respecto a la insinuación sobre un anuncio de tratado secreto germano-japonés. El periódico recalca el hecho de que «la falta de ambiciones territoriales del Japón en la China, ha sido demostrada formalmente por los delegados japoneses y por el Ministro de Relaciones Exteriores en más de una ocasión», sin dejar duda alguna en la mente de personas inteligentes. Dice que la información sobre la existencia de un tratado germano-japonés es completamente falso.

Los rumanos arrestan a algunos miembros del nuevo ministerio húngaro.

París, 12.—Informes recibidos por la Legación de Paz norteamericana anuncian que los rumanos están tomando prisioneros y que amenazan con la ejecución de 5 rehenes por cada soldado rumano que sea herido en Budapest. Dice que los rumanos arrestaron a unos miembros del nuevo ministerio húngaro, han montado ametralladoras en varias partes de la ciudad y han movilizado la fuerza de policía local, para mantener el orden bajo el

## El gobierno húngaro pone en libertad 60 rehenes que tenían los rumanos en Budapest.

Budapest, 12.—Sesenta rehenes que estaban recluidos en los edificios del Parlamento, fueron puestos en libertad por el nuevo Gobierno húngaro. Generalmente se cree que el nuevo Ministerio será provisional y que será reemplazado por un gobierno de coalición, en el cual estará representado el Conde Karolyi o su partido.

## Por qué no fijó el Congreso de Paz el costo de las reparaciones

Washington, 12.—Norman Davis, uno de los consejeros financieros de la delegación de paz norteamericana, dijo al comité de relaciones exteriores del Senado que debido principalmente a razones políticas el Congreso de la Paz no fijó el total de las reparaciones. «Era ante todo, dijo, cuestión de cuanto podían exigirle a Alemania los poderes». Para aumentar sus recursos tendría que disminuir sus importaciones y aumentar sus exportaciones; Inglaterra y Francia se convertirían en el depósito de sus productos exportados. Creo que si se decide que Alemania tiene que pagar 40.000.000.000 de dólares, antes que pague diez o quince mil aquellos gobiernos pedirían que se suspendiera el pago».

## Alarmante noticia

Panamá, 12.—En el Congreso Internacional Socialista de Lucerna, Mr. Arthur Henderson, socialista inglés insospechable y leader del Partido Laborista, con franqueza que le honra, ha dado la voz de alarma, haciendo oír su vibrante voz en el sentido de advertir al mundo lo que le espera si no se pone cortapisa a las huelgas que vienen turbando los ánimos de los gobiernos mejor preparados. Dijo: Antes del invierno que se avecina habrá un terrible espasmo de rabiosa desesperación entre los pueblos de Europa, el que puede acabar con los restos de la civilización.

## Una bomba destruye la casa del ex-procurador general de los Estados Unidos

Los Angeles, California.—La residencia de Mr. Oscar Lawler, ex-procurador general de los Estados Unidos, fué destruída esta mañana por una explosión que cree la policía fué causada por una bomba. Mr. Lawler y su esposa sufrieron quemaduras graves y se cree que Lawler morirá. Según informa la policía, la explosión que causó el incendio aconteció poco después de haberse alejado un hombre desconocido que bajó de un automóvil frente a la casa; el automóvil esperó un rato y después se alejó rápidamente. Lawler, su señora y su hijo, estaban durmiendo cuando tuvo lugar el suceso.

## España tempestuosa

Madrid, 8.—Violentas tempestades han echado a perder las cosechas de las provincias del Norte. Los trabajos de salvamento se hacen con gran rapidez.

## La ley alcohólica

Washington, 9.—El Presidente Wilson ha declarado que no será suspendida la prohibición alcohólica antes de que la paz universal sea proclamada, y de que todos los países incluso Alemania hayan dado todos los pasos conducentes para cumplir en cada una de sus partes, el Tratado de Paz.

## Intervención en México

Washington, 9.—Se ha hecho pública la noticia de que tanto Francia como la Gran Bretaña, desde hace meses han estado pidiendo al Gobierno de los Estados Unidos que intervenga en México, a fin de que se atienda al pago de las deudas extranjeras.

## El control de los Dardanelos

París, 10.—Los representantes rusos del Almirante Kolchak solicitan para su Gobierno el control de los Dardanelos y que Constantinopla sea colocada bajo el mandato de una comisión internacional en la que Rusia esté representada.

## Nulidad de elecciones

Madrid, 8.—Después de largo debate el Congreso adoptó una resolución aprobando la decisión del Tribunal Supremo que anula la elección de varios distritos de la Vasconia. A favor de esa resolución votaron muchos de los amigos de Romanones.

## Chile no exportará cereales

Santiago, 9.—La Comisión de Provisiones resolvió prohibir en lo sucesivo la exportación de cereales a fin de que bajen los precios.

## El Gobierno anuncia haberlos derrotado

San Salvador, 12.—El Gobierno hondureño anuncia que las fuerzas revolucionarias bajo comando del Coronel Cardona, fueron derrotadas y obligadas a retirarse a través de la frontera y dentro del territorio salvadoreño. Otras fuerzas revolucionarias también fueron derrotadas.

## Se intenta un movimiento bolsevista en Trieste

Trieste, 12.—Se dice que el intento de organizar una manifestación bolsevista en este lugar, ocurrido hoy, era encabezado por el espartaco bávaro doctor Levy, quien es acusado de tener la intención de fomentar motines en Venecia y en Milán. Levy fué arrestado cuando cruzaba la frontera suiza y trataba de entrar a Italia. Todos los elementos italianos tienen confianza en que por los esfuerzos enérgicos del nuevo Gobernador de Trieste, Ciefelli, se logrará librar a la unidad de los agitadores.

## Las contraproposiciones austriacas se presentaron el día 7.

París, 12.—Herr Renner, jefe de la Delegación de Paz austriaca, informó a M. Dutasta, Secretario General del Congreso de la Paz, que las contraproposiciones austriacas fueron presentadas el miércoles 7 a la hora fijada.

## Los cuatro hijos menores del ex-kaiser vez de él.

Berlín, 6.—El ex-Príncipe derick, hijo del ex-Emperador, telegrafió a «Su Majestad de la Gran Bretaña e Irlanda: «Cumplimiento de deber natural de hijo oficial, me pongo a la disposición de Su Majestad con mis cuatro hermanos menores en lugar de mi padre, en caso que se decida a exigir su extradición para evitarle una degradación por el odio de nuestro sacrificio. En nombre de los Príncipes Adalberto, Augustillo, Oscar y Joaquín. (f.) Eitel derick».

## Lo que piensa el ex-Kromprinz alemán.

Amsterdam, 8.—«Los aliados finalmente conseguirán obtener mi cuerpo yo mismo decidire mi suerte claró el ex-Kromprinz alemán, Fre. Wilhelm Hohenzollern, mientras que el viernes último sobre la posibilidad de que se exija su extradición y versación con un oficial holandés quien cultiva estrecha amistad, quien sostiene largos y animosos discursos diariamente, mientras se pasea esto. Esta información ha sido e por un corresponsal de un auto diario británico.

## Lor negros estado unidenses piden Naciones la igualdad de

París, 8.—Mr. William, representante de los Derechos Igual de Chile, presentó una larga petición al Consejo de Naciones, pidiendo el pacto de las cláusulas de las Naciones a los negros otras miras completas.

En la petición se relata el papel empeñado por los negros de los Estados Unidos y de los otros países frente de batalla y agrega que «indudablemente se ha privado o negado norteamericanos de color, ya sea por ley o de hecho, de la libertad completa que concede la democracia».

## La señora de Bela Kun en Suiza

Ginebra, 8.—La señora de Bela Kun llegó a frontera suiza, pero se negó a entrar a este país por lo que cree que viene con la intención de propaganda bolsevista, pues tra cantidad de dinero, muchos equipajes y gran número de sirvientes.

## Una proclama conservadora en Berlin

Londres, 8.—Despacho de Copenague para la Exchange Telegraph Company dice que el partido alemán ha lanzado una proclama por Ernest von Heydebrandt rando la guerra al Gobierno que emplear todo su poder para rescatar la monarquía.

Suscribase a «LA NACION»

## TEATRO AMERICA - Hoy, Domingo 17

Dos grandiosas funciones

A las 2 y 30 p. m. Matinée con la grandiosa película de arte titulada:

## LABIOS DE CARMÍN

y dos cintas cómicas más para el mundo infantil

NOCHE: ESTRENO!! ESTRENO!! El emocionante drama trágico e interesante, titulado:

## EL SUBMARINO No. 1

# Movimiento Diario

17 DE AGOSTO

## SANTORAL

San Esteban, Liberato, Máximo, Felipe y otros; san Anastasio, obispo y santa Catalina.

## DIA HISTORICO

Tres días después del descubrimiento de Honduras, descubre Colón a un gran río, donde desembarca su hermano Bartolomé, dándole el nombre de Río Posesión.

74.—El capitán español, don Bruno Acevedo, descubre el río San Roque, en Oregon, del Estado de California.

75.—En Bolonia, Francia, muere el ilustrado general de la República Argentina, don Juan Manuel Rosas, generalísimo y héroe de la libertad del Perú, don José de San Martín, a los sesenta y dos años de edad.

## CORREOS

El martes próximo, a las 8 p. m., se despachará correspondencia para Sud América y Antártica por el vapor italiano «Bolognesi».

El miércoles se despachará por el mismo vapor las postales para Europa.

El jueves se despachará correspondencia para Estados Unidos y Europa, a las 8 a. m., vía New York por el vapor «Athena».

## PASAPORTES

Don Juan Madrigal Antillón, costarricense, comandante, para Estados Unidos.

Don Juan Madrigal Antillón, costarricense, comandante, para Estados Unidos.

Don M. Hare y señora, norteamericano, para Nueva York.

Don Joseph Albert Weyler, luxemburgués, ingeniero, para Nicaragua.

Don Uribe Vascones, ecuatoriano, estudiante, para Panamá.

Don R. Rice y señora, norteamericano, para Panamá.

Don J. Orozco, para Centro América.

Don J. Angel, para Francia.

Don J. de Pindter y señora, para Estados Unidos.

Don J. de Pindter, para Estados Unidos.

Don J. de Pindter, para Panamá.

Don J. de Pindter, para Panamá.

Luz Zeller de Prestinary, para Boston y Estados Unidos.

Santiago Cerro Calvo, para Estados Unidos.

José Barrantes Soto y señora, para Colón.

Walter William Gaita, para Estados Unidos.

## HOTELES

## WASHINGTON

M. T. Jones, comerciante, San Salvador.

J. H. Amgón, Guápiles.

Ramón Bedoya, Turricares.

## NACIMIENTOS

Oscar, de José Joaquín Monge Ureña y Georgina Bogantes Valverde.

Jorge, de Antonio Mata Rojas y Rafaela Quesada Díaz.

Inominado, de Odaña Berrocal Quesada.

Maria, de Bolívar Rojas Madrigal e Isolina Conejo Rojas.

Alvaro, de Daniel Herrera Paut y Angelina Marsicano.

Harold, de Guillermo Steinworth Marín y Lydia Foster Anderson.

## DEFUNCIONES

José Tapia, 20 años, Limón, hijo de María Tapia.

Juana Suárez, 56 años, San José, hija de Francisco Suárez y Salvadora Méndez.

J. Hopgood, comerciante, Nicaragua.

J. M. Hendedson, Guatemala.

Manuel Salazar, 38 años, Siquirres, hijo de Rafael Salazar y Juliana Aguilar.

Aurelia Solano, 39 años, Orotina, hija de Pedro Solano y Concepción Barboza.

Rafaela Barquero, 40 años, Turrialba, hija de Mercedes Barquero y María Torres.

Jaime Villarreal, 28 años, San José, hijo de Rafael Villarreal y Pacifica Umaña.

José Vega, 25 años, Cartago, hijo de José Vega y Mercedes Vega.

## HOSPITAL

ENTRADAS.—Rigoberto Ramírez, Miguel A. Canet, Santiago Zúñiga, Félix Cedeño, San José. Rafael Fallas, Picagres, Herminia Araya, Orotina. Rosa Quesada, Tres Ríos, Miguel Alvarado, Coronado. Juan Villegas, Luis Arias, La Iberia. Santiago Herrera, Turrialba. Enrique Montero, Josefina Jiménez, Arcadio Montero, María Montero, José María Montero, Coyolar.

SALIDAS.—Elida Gamboa, Thomas Eduards, Crisanto Alvarado, Eliseo Abarca, Gertrudis Arroyo, Adela Mená, Claudia Gamboa, San José. Miguel Palma, Barba. Alberto González, Orotina. Rafael Solís, Santa Ana. José Núñez, Guápiles. Belisario Drago, Limón. Mauro Solís, Guadalupe.

## CARTAS REZAGADAS EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS

María Arias, Eligio Cordero Cordero, Ana María Alvarado, Rosa Catalina Marato, Maximino Alvarado, Adela Alvarado, Matilde de Blanco, Emilia Fonseca, Fidelina Martínez, Caridad Villalta, María Joaquina Zúñiga, Rafaela García, Ramón D. Barrantes, Ceferino Martínez

H., Adolfo Castro, Luisa Gómez, Adela Mora de Durán, Rosa v. de Pellas, María Escardilla, Marcial Luna, Rosa Méndez, Leticia Jiménez, Rafael Jiménez, José María Calvo, Ramón Macís, Emiliano Marín, María Arias, Eligio Cordero, Ana María Alvarado, Rosa Catalina Marato, Maximino Alvarado, Adela Alvarado, Matilde de Blanco, Emilia Fonseca, Fidelina Martínez, Caridad Villalta.

## TELEGRAMAS REZAGADOS EN LA OFICINA CENTRAL DE TELEGRAFOS

Humberto Tello, Colón, (ausente del país). Guillermo Tinoco, Cot., (ausente del país). Federico Tinoco, Santa Bárbara, (ausente del país). Roberto Tinoco, Alajuela, (ausente del país). Aristides Baltodano, Santa Cruz, (ausente del país). Ernesto Eyr, Limón, (sin señas). Luis A. Martín, Heredia, (ausente del país). Juan Elizondo, Puntarenas, (ausente del país). Leonidas Marín, Limón, (ausente del país). Miguel Piedra, Paraíso, (ausente del país). Amanda López, Puntarenas, (ausente del país). Augusto Strunz, Bagaces, (ausente del país). José María Delgado, Acosta, (ausente del país). Herlinda Guillén, Santa Rosa, (ausente del país). Gonzalo Murillo, La Palma, (ausente del país). Regina de Abarca, Limón, (ausente del país). Adolfo Fuentes, Turrialba, (señas insuficientes). Santiago Castro, Naranjo, (señas insuficientes). Francisca Guillén, San Rafael de Heredia, (señas insuficientes). Eudisia Ortiz, San Marcos, (señas insuficientes). Aminta Rojas, Puntarenas, (señas insuficientes). Paula v. de Brenes, Nicoya, (señas insuficientes). Luis Quesada, Palmares, (señas insuficientes).

# TEATRO TREBOL Teatro MODERNO

Domingo 17 de Agosto - Dos Colosales Funciones! Dos!

MATINEE a las 2 y 30 - Continuación de

## La Máscara Roja

Episodios 9, 10, 11 y 12

NOCHE: Regia Función de Galá! Grandioso Estrenó!

La tragedia pasional del insigne D'Annunzio:

## PRIMERO Y ULTIMO BESO

Por la sublime artista MATILDE DI MARZIO

Domingo 17 de Agosto - Matinée: La divertida comedia

## La Lucha por la Vida

y la zarzuela de éxito ruidoso

## El Pobre Valbuena

Noche: Grandioso acontecimiento!! La divertida comedia

## La Posteridad

y la Revista Josefina cómico-eléctrico-verídica de actualidad en un acto y diez cuadros

## Películas Corrosivas

¡Estrenó! - Éxito Garantizado - ¡Estrenó!

# C. MARTÍN & COMPAÑÍA

## Almacén de Géneros y Abarrotes

Situado 100 varas al Sur de "La Proveedora"

Teléf. 349 - Dirección Telegráfica y Cablegráfica MARTINCO - Apart. 807

TIENEN EL GUSTO DE OFRECER A SU NUMEROSA CLIENTELA LOS SIGUIENTES ARTICULOS:

- Mantas - Lienzos - Frazadas - Camisas de varias clases - Pantalones - Tiras y parras bordadas para mamelucos - Sacos usados y nuevos para café - Cordones para zapatos - Forros y badanas para sombreros - Medias para señoras y caballeros - Jabones Kirman, Fenicado, Sunlight, Barbero y Bon Ami - Bicarbonato - Flor de azufre - Sal de Inglaterra - Sal Hepática - Emulsión Scott - Leche San Carlos evaporada - Leche Nestlé - Algodón absorbente - Cebada perlada - Acido bórico - Té Salado 2 onzas, Media libra y una libra - Royal - Vasos para agua marca «Herradura» - Pajas para refrescos - prensas para ropa - Palos para pisos - Papel de carta - Sobres - Papel «Sulfit», «Walderf» - Papel de fumar «Lepanto» - Bolsas de media, una y dos libras - Fósforos «Red Top» - Cemento Atlas - Herraduras o y i para caballos y mulas - Perliña - Avena - Corbatas - Betunes «Columbus», «Griffin» y «Shinola» - Cera para pisos - Cola para carpintero - Masilla «Standart» en latas de doce y media libras - Aceites «Aguila», Linaza, para máquinas, de una y dos onzas - Aguiarrrá Paragon y Pine Tree - Pintura de agua «Alabastine» - Pulgarío - Tijeras de dos tamaños - Sombreros de palma - Galleta de soda - Confitos «Torrents» - Cerveza inglesa - Vermouth «Cinzano» y Máquinas de coser.

ARTICULOS FRESCOS QUE OFRECEMOS VENDER A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Visítenos antes de hacer sus compras y se convencerá

Arturo Echeverría C.

Cirilo Martín M.

pronto tendremos el gusto de ofrecerles un variadísimo surtido en telas